
▲翁厚全（Adrian）指港大的「頂尖運動員入學計劃」是吸引
他回港升學的原因。

計劃吸引 回港升學

翁厚全（Adrian）是男子高山滑

雪運動員，去年代表香港出戰北京

冬季奧運會高山滑雪項目，亦在亞

洲高山滑雪錦標賽男子曲道賽取得

第六名。Adrian憑藉優異的體育成

就表現，通過港大「 頂尖運動員入

學計劃 」入讀理學士課程。Adrian

自小跟隨家人移居英國，並一直在

當地讀書，中學畢業後沒有繼續在

英國唸大學，反而選擇回港升學，

全因被港大「 頂尖運動員入學計

劃 」吸引。「 計劃為學生運動員提

供彈性和支援，有助我兼顧學業和運動的雙

線發展。 」

Adrian解釋，滑雪屬冬季運動，即使在歐

洲，一年中也只有六個月可進行訓練和比

賽，賽季又往往跟學期重疊，難以同時應付

比賽與學業。港大的計劃容許他因應訓練和

比賽需要，調節學業進度，在休季時多修學

分，到了賽季時休學，專心應付賽事。即使

因比賽或訓練錯過考試，也能安排補考，毋

須擔心影響學業。他又指，校方將課堂教學

影片和資料上載至內聯網，即使他身在海外

集訓，也可善用餘暇作網上學習。

學習支援 無微不至

港大收生及國際生交流事務總監嚴志堅教

授稱，每名學生運動員均獲編配顧問導師，

給予學業規劃的建議；如有需要更可額外安

排學習夥伴，提供課業指導。以Adrian為

例，他因滑雪運動開始留意氣候變化，亦對

研究海洋生態感興趣，顧問導師於是推薦他

修讀環保與海洋生態相關的學科，並特別安

排學長替他補習化學。Adrian直言，有賴校

方無微不至的支援，早已適應學習和校園生

活，早前更獲校方邀請出任學生大使，協助

推廣港大，增加了他對港大的歸屬感。

Adrian又感謝大學運動中心特別為他度身

設計體能訓練計劃，利用磁力共振系統分析

身體的肌肉分布，重點強化提升肌肉力量，

令他在比賽時有更佳表現。談及未來目標，

Adrian透露今年會投放較多時間於學業，明

年將開始專心備戰，期望通過

2025年一系列資格賽，取得

2026年冬奧入場券，繼續

為港爭光。

▲嚴志堅教授（左）指，港大將繼續支援優秀運動
員作雙軌發展。

▶Adrian經常需要到外地
集訓及比賽，港大為他提
供多方面支援。
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▲浸大為Edgar提供了多方面支援，包括為他安
排單對單課堂。

全面支援 專心追夢

「 劍神 」張家朗（Edgar）

繼2020東京奧運勇奪男子個

人花劍項目金牌後，去年又分

別在亞洲劍擊錦標賽和男子花

劍世界盃兩項國際賽事贏得金

牌。憑藉卓越的體育成就，他

去年九月通過浸大的「 優才運

動員入學計劃 」，入讀體育及

康樂管理學士學位課程。

高中開始成為全職運動員的

Edgar形容，雖然在校園上課

短短兩個月，便又匆匆遠赴海

外訓練和比賽，但能重返校

園，仍令他回想起昔日與同儕

上課和住宿舍的氛圍，因而感

到非常滿足。Edgar坦言自己

非常期待在學術及運動方面均

能更進一步，但亦明白要平衡

分配兩者的時間和精力殊不容

易。本學年他和其他同樣升讀大學的隊友

將需積極備戰世界大學生運動會和杭州亞

運會，在兼顧學業上遇到不少的挑戰，

「 即使在海外訓練時，亦需要分配時間溫

習和上課，能夠妥善安排時間完成課程對

我而言同樣重要。 」不過他相信大學提供

的各樣學業支援，以及劍擊隊成員彼此支

持和鼓勵，能令他克服這些難關。

Edgar分享自己報讀大學的決定時，表示

兼顧運動和學業並非易事，必須考慮到分

配時間方面的可行性。「 浸大為我提供的

學習支援中，最重要的是課程安排十分靈

活。長時間在世界各地比賽，調整生活節

奏和適應各種環境已經是很大的挑戰。慶

幸浸大團隊與我保持緊密聯繫，不僅提供

彈性上課安排，更為我制訂時間表，避免

功課、測考的時間與賽期重疊。」

因材施教 關顧需要

浸大於2022年配合教資會學生運動員計

劃，優化原有「 精英運動員入學計劃 」為

「 優才運動員入學計劃 」。除了提供包括

個人化輔導、學業諮詢、心理培育和生涯

規劃等全面支援，亦在學習方面特別安排

學生運動員支援統籌專員和教學助理，協

助學生運動員制訂個人化學習計劃，以幫

助他們兼顧學業與運動的發展。

浸大運動項目及學生運動員支援統籌主

任林志彪表示，「 許多有意重返校園進修

的全職運動員，擔心時間管理不當或者大

學課程缺乏彈性，容易出現顧此失彼的情

況，甚至對運動和學業皆造成負面影響。

學校各部門及學術顧問致力與運動員和教

練溝通協調，不僅根據每名學生運動員的

個人特性制定合適的課程支援計劃，亦安

排專門的教學助理及教學資源，這些措施

都有助於他們不論運動還是學業，發揮自

己的才能和潛力。 」

▶Tinky入讀理大文學士課程並獲大學頒發獎學
金。

▲Tinky感激葉子良博士（左）和蘇俊龍博士（右）
提供運動及學業支援。

重返校園 樂在其中

何南慧（Tinky）是香港女子游泳

運動員，曾於2018年亞洲運動會分

別奪得4x100米及4x200米自由泳

接力賽銅牌，及後在2020東京奧運

數個游泳賽事中亦有出色表現。自

小習泳的她早在學界賽嶄露頭角，

累計20次打破本地女子各年齡組別

的游泳紀綠，中四時毅然轉為全職

運動員，暫時擱置學業。去年，

Tinky透過理大「 學生運動員學習支

援及入學計劃 」重返校園，在大學

主修英文及應用語言學，期望在讀書之餘，

兼顧訓練和比賽，繼續為港爭取佳績。

闊別校園多年，Tinky坦言開學之初曾因適

應問題感到壓力，慶幸得到校方多方面支

援。「 在學習方面，校方特別安排學術顧問

導師協助我選科和規劃學習的安排；學期中

因離校作賽錯過課堂和測驗，校方亦容許我

延期交功課和補考。 」校方知悉她將需應付

九月舉行的杭州亞運時，更准許她休學一個

學期，專注投入訓練和比賽。「 理大不單為

我度身訂造學習計劃，學生事務處更會積極

了解我在學業以外各方面的情況及需要。 」

Tinky形容理大校園生活充實，除了讀書還參

加了不同校園活動，其中最難忘的是獲邀出

席大學八十五周年校慶典禮，在典禮上結識

多位在理大就讀的學生運動員。

多管齊下 支援到位

理大副學務長葉子良博士表示，理大其實

早在 1998 年已設立「 傑出運動員推薦計

劃 」，鼓勵優秀運動員入讀理大。其後，校

方響應教資會的學生運動員計劃，2022 /23

學年透過「 學生運動員學習支援及入學計

劃 」取錄11名學生運動員。憑藉多年支援學

生運動員的經驗，理大發展了一系列完善支

援措施幫助學生運動員作雙線發展，當中包

括與課程主任溝通協調，改動課堂、考試，

甚至實習的時間編排，以配合學生運動員出

外作賽，又頒發獎學金嘉許在國際賽有出色

表現的學生運動員，鼓勵他們繼續爭取佳

績。

另外，校方亦委任不同領域的專家出任校

隊名譽領隊，為運動訓練提供支援。來自康

復治療科學系的蘇俊龍博士是游泳項目的名

譽領隊，除了為學生運動員提供物理治療

外，還會利用先進科技分析他們的泳姿，透

過動作調整，提升運動表現，協助他們在比

賽爭取更佳的成績。

香港運動員近年在國際體壇屢創佳績，在不同體育項目均有超卓表現。
事實上，不少運動員亦期望在學業與運動兩方面作雙軌發展，大學教育資
助委員會（教資會）因而在去年初推出「 學生運動員學習支援及入學計
劃」（學生運動員計劃），以聚焦、多管齊下和個人化的方針支持香港傑
出運動員入讀八間教資會資助大學（八大）。計劃推出首年得到八大及體
育界熱烈支持，在2022/23學年已有150名運動員受惠於此計劃，在八大修
讀學士學位課程。

教資會預留港幣一億元撥款推行學生運動

員計劃，資助八大於2022至2025三個學年

間，為香港傑出運動員入讀大學提供入學與

學習方面的支援。各間大學可推出直接取錄

計劃或優化入學渠道，根據報讀者的體育成

就，如國際賽成績、獎項和排名等，按院校

自主的原則予以取錄；校方亦會為學生運動

員提供專屬支援，當中包括於中央層面聘任

支援統籌專員，為學生運動員提供由入學至

畢業的一站式指導及支援；個人層面則增聘

個人教學助理，專責關顧各學生運動員的學

業需要。教資會每學年會向每所大學撥款100

萬元作中央支援，並就每名合資格學生運動

員額外增撥15萬元作個別支援。

八大非常支持學生運動員計劃，並相繼推

出專為傑出運動員而設的入學計劃，當中包

括香港浸會大學（浸大）的「優才運動員入

學計劃」、香港理工大學（理大）的「學生

運動員學習支援及入學計劃」及香港大學（港

大）的「頂尖運動員入學計劃」等，各具特

色。在2022 / 23學年，學生運動員計劃合共

為150名修讀學士學位課程的合資格學生運

動員提供支持，當中逾半於本學年新入學。

在參與2020東京奧運的中國香港代表團當中，

每四名運動員就有一名受惠於學生運動員計

劃，其中包括所有未持有學士學位的四名奧

運獎牌得獎者。

學生運動員計劃成果甚豐，讓社會各界鼓

舞。教資會將繼續與各大學及體育界緊密合

作，支持有意雙軌發展的傑出運動員。

▲張家朗（Edgar）在東京奧運歷史性為香港取得男子花劍
金牌。

▼何南慧（Tinky）享受
理大的校園生活。

◀Edgar感
激浸大在其
適應大學生
活方面給予
多方面支
援。

特約專輯


